



Educando desde 1981

### Día Internacional de la Mujer.

Nadine Lagos Leiva.<sup>1</sup>

Fue en el año 1977, cuando la Organización de las Naciones Unidas (ONU), declaró que se conmemora un día, para resaltar el rol de la mujer, sin embargo, los orígenes de este día, son mucho más complejos y – lamentablemente- dolorosos, pues no es solo el simbolismo de un grupo de mujeres de Estados Unidos, el que marca esta fecha, sino la lucha por obtener dignidad, la que movía, mueve y moverá a millones de mujeres, a nivel mundial.

El 08 marzo, es un día que recuerda movimientos emancipadores de mujeres, que desde lo difícil del pertenecer a la clase obrera- proletaria- asumieron el rol de manifestar y exigir igualdades fundamentales de un Estado moderno; derecho a sufragio, igualdad salarial, entre otros.

#### Contexto internacional

A nivel de contexto internacional, son dos acontecimientos históricos, que dan paso a la necesidad de visibilizar las problemáticas, las que acordes a la coyuntura del siglo XX, tuvieron la ciudad de Nueva York<sup>2</sup>, como escenario de manifestaciones:

1. **1857**, fue el escenario de una de las primeras marchas organizadas por movimientos pro emancipación femenina, las cuales invadieron las calles de los sectores adinerados de Nueva York, exigiendo mejoras en las miserables condiciones en las que ejercían sus labores.
2. Conforme a la efervescencia del nuevo siglo, fue en **1908**, cuando 40.000 obreras costureras industriales de grandes factorías de la ciudad, se declararon en Huelga, demandaron; unirse a los sindicatos de trabajadores, mejorar sus salarios, jornadas de trabajo menos extensas, capacitación, abolición del trabajo infantil (para niñas y niños) y simplemente; por misma labor, conseguir una compensación económica igual que la de un hombre.  
Fue precisamente, durante esta huelga, que 129 trabajadoras (según los datos oficiales, de la época), mueren quemadas en el incendio de la fabrica Cotton Textile Factory, en Washington Square, Nueva York. ¿el motivo? Los dueños, en represaría a las manifestaciones de las obreras, encerraron a las trabajadoras, en donde se ocasiono el lamentable- y condenable- siniestro que acabo con la vida de este centenar de mujeres.

---

<sup>1</sup> Profesora de Historia y Cs. Sociales, Magíster en Dirección y Liderazgo de comunidades Educativas. Directora colegio Unidad Divina 2022.

<sup>2</sup> Finales del siglo XIX y comienzos del siglo XX, Nueva York, se consolidó como un eje industrial textil, en donde, en su mayoría fábricas, tenían a niñas y mujeres, desarrollando labores en condiciones deplorables.



*Educando desde 1981*

## **¿Y en Chile, qué pasa?**

El loco siglo XX, como el historiador Eric Hobsbawm califica a los 100 años pasados, tiene grandes y estructurales cambios, y Chile, no es ajeno a esta coyuntura, en donde la lucha por la igualdad jurídica, política y el acceso paritario al mercado laboral entre hombres y mujeres, tuvo entre sus más importantes exponentes a un grupo de Intelectuales y obreras, quienes se agruparon para dar vida, a uno de los movimientos populares más significativos de la primera parte del siglo XX en Chile; el **MENCH**.

Fue en 1935, cuando nace el MEMCH (“Movimiento Pro-Emancipación de las Mujeres de Chile”), es que comienzan las gestiones para las mejoras estructurales a la clase femenina. De hecho, esta organización, es considerado uno de los primeros movimientos populares de carácter feminista.

Las actividades y organización del MENCH, fueron de carácter *multiclasista*, integrando a primeras generaciones de mujeres que accedieron a estudios superiores, puestos laborales y por sobre todas las cosas; mayor presencia y participación pública.

Combinando la lucha social con la de género, las “MENCHISTAS”, lideraron la historia de organizaciones feministas, las que tenían un claro objetivo transversal, a nivel de sociedad civil; la obtención del sufragio femenino universal, el que buscaba obtener mayores derechos civiles y políticos, protección a la maternidad obrera, la que, para el contexto chileno, seguía ascendiendo cada vez más.

Nombres, como; Elena Caffarena, Olga Poblete, Marta Vergara y Graciela Mandujano- entre otros- marcan las particularidades que el MENCH plasmó, en una época en donde las organizaciones feministas de la época desarrollaron un potencial activismo, del cual, se puede extraer como un logro, el preciado sufragio universal femenino, el que significara las primeras acciones de reivindicación de género.

Hoy, desde la arista de un siglo XXI emancipado por el conocimiento, en donde el acceso intelectual, nos ha permitido ser conscientes de los procesos, nos posiciona en vías de una sociedad más justa, sin embargo, aun debemos apuntar a esa igualdad, la que tiene a Chile, con altas tasas de femicidio y abusos que niñas, mujeres y ancianas viven día a día.

La historia es cíclica, pero sobre todas las cosas es determinante por sus actores, y hoy; el género y las disidencias, son las luchas que debemos apuntar, en pro de una sociedad mejor.

*En este día, recordamos este hecho histórico a toda nuestra comunidad educativa, en particular a nuestras **niñas**, que son el futuro, de esta hermosa lucha, que no solo se vive en derechos civiles, sino, en derechos de géneros y sociales.*